

事のあるのも私は同感であります。併ながらそれは、「基督教には斯ういふ點があるからいけない」と申したら宜いのである、基督教が悪いからそれを怖つて、一般に宗教といふ名で拒斥するといふやうな男らしくない態度を、何故お執りになるのでありますか。基督教には斯ういふ氣分があつて教育と調和せぬが、佛教は東洋の文明の内に產出したるが故に、同じ宗教と雖も國民道德を涵養する上に多大なる效力がある、基督教の方は注意警戒をしない限りに於ては過ちがあるといふ事を明かにして、教育者を指導なさらないのでありますか。私は何處の國でも左様にして文教は布いて居ると思ふのである。自國の歴史的に發達したる功蹟ある宗教までも、他國の宗教を拒斥するが爲に、一緒にごま化して打込んでこれを拒斥するといふやうな虚偽なる政策を執る國家はなからうと考へます。私は基督教は今後に於ても國民道德と調節を圖るべく、一段の覺醒を要する事と存じますが、それは基督教だけの問題であります。教育界に於ては基督教の缺點も、佛教の長所も、若くは佛教の缺點も、皆明かにしたら宜いのである。佛教にも厭世悲觀の所があつて教育と合致せんければ、例へば淨土宗や真宗のやうな宗旨は教育上有害なりと、教育者に教へたら宜いのであります。この大事な思想の問題をお座成的や、ごま化しや、好い加減な考でやつて置いて、思想の論争が絶々相摩するの秋に於て左様なる態度を以て民心が繋げるとお考へになつて居るのでありますか。モツと正直に、善いものは善い、悪いものは悪いといふ事を先覺者が示して、さうして後進者を指導すべきではなからうか、私は今までのやうな左様な虛偽なる倫理政策を執ることは國家に大害を與ふるものであると信じます。

左様にして宗教の必要を感じ、さうして「國民道德と最も能く調和し、これを助成し、若くは協力一致して進む様な宗教があるならば……」といふ事が何故お考に浮ばぬのでありますか、國を思ふ志が足らざる爲めでありますか、罪深くてこの高潔なる信仰を理解する事が出来ぬのでありますか、何の爲に教育に從事し、何の爲に思想界の事に勤きになるのでありますか、一時をごま化してそれで済んだら宜いといふの